

# La lutte contre les blaireaux reprend

**LES ÉVOUETTES** ► Les moyens engagés par la commune de Port-Valais pour empêcher les blaireaux de miner les digues du Rhône n'ont pas suffi. Une nouvelle opération est en cours.

NICOLAS MAURY

«La situation nous a obligés à prendre de nouvelles mesures», indique Christian Schopfer, chef des travaux publics à Port-Valais.

Au printemps 2009, la commune avait constaté que certaines digues devant faire barrage aux crues du Rhône étaient minées par des galeries à la hauteur des Evouettes. Elles s'étendaient du lit du fleuve jusqu'à l'extérieur de la butte, côté plaine. Les coupables ont vite été repérés: il s'agit de blaireaux.

Dans un premier temps, la Municipalité, appuyée par le canton, a entrepris de nettoyer la zone et de boucher les trous. «Cela n'a pas suffi. En septembre dernier, malgré nos efforts, de nouvelles galeries traversant les ouvrages de protection ont été découvertes», poursuit Christian Schopfer.

## Débusquer les animaux nuisibles

D'où la nécessité de nouvelles interventions: «Les responsables cantonaux des routes et des cours d'eau ont examiné la situation. Tout comme ceux du Service de la chasse et de la pêche.» Au-delà des simples travaux de consolidation, les investigations ont convaincu les autorités de la nécessité de traiter le problème à la racine. «Si les animaux peuvent causer des dégâts, c'est parce qu'ils disposent d'un environnement propice à se cacher. Ronces et broussailles leur permettent d'échapper à notre vigilance.» Décision a donc été prise de faire le ménage sur les berges.

Depuis le début de la semaine, une opération de girobroyage est en cours. «Entre novembre et mars, nous devons de toute manière entretenir les berges. Nous en avons profité pour aller un peu plus loin, et dépouiller le secteur de tous les éléments qui permettent aux mustélidés de se dissimuler.»



Des opérations de girobroyage ont commencé en début de semaine. Elles empêcheront ces mustélidés de continuer à se dissimuler. PHOTOPRESSE



## «Les ronces et les broussailles permettent aux animaux de se dissimuler»

CHRISTIAN SCHOPFER

CHEF DES TRAVAUX PUBLICS DE PORT-VALAIS



Les galeries creusées par les blaireaux fragilisent les digues. LE NOUVELLISTE

## Les castors et les renards...

Les blaireaux sont visés en premier chef. Mais sont-ils les seuls coupables? «La commune voisine de Vouvry connaît des soucis similaires. Elle doit aussi se méfier des castors.»

De fait, les vraies responsabilités ne sont pas totalement établies: «Le Service de la chasse et de la pêche nous a signalé que des renards étaient aussi susceptibles d'être à l'origine des galeries qui nous inquiètent. Mais comme nous l'a déclaré son chef Peter Scheibler, peu importe qui creuse les trous! L'essentiel est de stopper leur propagation!»

Si le débroussaillage en profondeur ne suffisait pas à régler la situation, «d'autres mesures seront prises en collaboration avec le canton», indique Christian Schopfer.

Les animaux fouisseurs n'ont qu'à bien se tenir...

## REQUÉRANTS D'ASILE DE COLLOMBEY-LE-GRAND

# Le centre ne sera pas ouvert aux familles

MARIE DORSAZ

Le centre pour requérants d'asile de Collombey-le-Grand n'accueillera pas de familles. Tel est le verdict de la rencontre qui a eu lieu la semaine dernière entre les autorités de Collombey-Muraz et Esther Waerber Kalbermatten, conseillère d'Etat valaisanne en charge du Département de la sécurité, des affaires sociales et de l'intégration.

La commune chablaisienne avait pour souhait de diversifier la population du centre qui compte actuellement 48 hommes seuls, notamment suite à l'interpellation, l'an dernier, de plusieurs résidents pour trafic de cocaïne («Le Nouvelliste» du 22 janvier). «On nous a expliqué que ce n'était pas possible, en raison notamment de la conception des locaux, peu adaptée aux familles», explique la présidente de Collombey Muraz Josiane Granger. «D'au-

tres lieux sont plus appropriés en Valais.» Autre argument avancé par l'Etat: l'arrivée massive, sur le territoire, de requérants d'asile célibataires.

**Se sentir utile.** Malgré tout, Josiane Granger ne se dit pas déçue. «C'est dommage que les communes aient si peu de marge de manœuvre concernant le type de requérants qu'elles accueillent. Néanmoins, cette rencontre a été constructive et des pistes de collaboration ont été trouvées.» Ainsi, les autorités locales étudient, en association avec les services cantonaux, la possible mise sur pied de programmes d'occupation, encore à définir, qui permettraient aux requérants de se sentir utiles.

De leur côté, les responsables du centre ont tenu à rassurer la commune en soulignant qu'un encadrement strict est assuré. Lors d'infractions aux



Le centre pour requérants d'asile de Collombey-le-Grand restera ouvert uniquement aux célibataires, mais des solutions seront mises sur pied pour mieux les intégrer. MAMIN/A

lois et règlements, notamment par rapport aux stupéfiants, leurs contacts sont très étroits avec la police cantonale. «Les derniers événements en date ont d'ailleurs démontré que cette dernière n'est pas inactive»,

souligne la commune de Collombey-Muraz.

Qui signale en outre qu'elle restera vigilante par rapport à l'évolution de la situation: «Des bilans seront effectués régulièrement.»

## CONFÉRENCE CE SOIR À MONTHÉY

# L'ostéopathie pour les animaux

«Mon chien, «Big Ben», avait des problèmes de déglutition. J'ai consulté plusieurs vétérinaires. Ils avaient prescrit des médicaments. Rien ne marchait, jusqu'à ce que j'essaie cette formule.» Laquelle, comme l'explique Marie Marty, de l'école d'éducation canine au Bouveret, n'est autre que l'ostéopathie énergétique pour animaux.

## Mobiliser les énergies.

Dans le Chablais, la méthode est promulguée par le Dr Walter Villiger, vétérinaire à Monthey. «Pendant dix-huit ans, j'ai pratiqué la médecine traditionnelle pour animaux. Il y a un peu moins de deux ans, j'ai voulu ajouter une nouvelle corde à mon arc. J'ai suivi des cours en France et ai commencé à diversifier mes activités.» En quoi consiste la méthode? «On agit sur les os – on les fait «craquer» comme on dit – pour régler les problèmes mécaniques. Comme pour les humains. Mais en travaillant sur le squelette on peut aussi améliorer le fonctionnement des orga-

nes: les reins par exemple.»

Selon le spécialiste, la clef consiste à mobiliser les énergies du patient pour qu'il se guérisse lui-même. «On donne l'impulsion pour que ses structures reprennent un fonctionnement normal.» «Depuis que je dispense l'ostéopathie énergétique, j'ai engagé un autre docteur à 50% pour me consacrer davantage à ce type de soins.»

Walter Villiger expliquera ce soir sa méthode à l'occasion d'une conférence donnée à Monthey.

## Aider la fondation Rolda.

Mise sur pied par Marie Marty, cette rencontre aura aussi pour but d'attirer l'attention sur la Fondation Rolda et d'aider son financièrement son refuge en Roumanie, où elle soigne 600 animaux. Mairaine de l'association, Lolita Morena sera de la partie.

Conférence ce vendredi 19 février à 19h45 à la salle de la gare de Monthey. Entrée 10 francs. Inscriptions au 079 276 92 86.

## MÉMENTO

### TORGON

## Dégustation suisse

Vendredi 19 février, soirée dégustation de produits made in Switzerland à Torgon, de 16h30 à 18h sur la place de la Jorette.

### CHAMPÉRY

## Karting sur glace

Vendredi 19 février, à partir de 16h et jusqu'à minuit, karting sur glace au Palladium de Champéry. Taille minimum: 140 cm. Infos au 024 479 05 05.

### VOUVRY

## Cours de Premiers secours

Un cours de premiers secours obligatoire pour l'obtention du permis de conduire est organisé le 26 février de 19h30 à 21h30 et le 27 février de 8 à 12h et de 13 à 17h. Renseignement et inscriptions au 077 451 76 79.

### MONTHÉY

## Match d'impro

Samedi 20 février à 16h, match d'impro organisé par Soluna à la salle de la Gare à Monthey. Infos au 024 471 18 30.

### MORGINS

## Ski et snowboard

La cinquième édition de la T-Bar Morgins Free Session aura lieu le week-end des 20 et 21 février.

Le samedi matin, les freeriders s'élanceront dans la zone des Aiguilles des Champeys. Les cinquante meilleurs participeront ensuite à la finale, dimanche, dans le secteur du Cheval gris dit Pierre-Plate. Cette compétition est ouverte à tous les skieurs et snowboarders. Le samedi, soirée dans la salle polyvalente de Morgins. Inscriptions sur [www.free-session.ch](http://www.free-session.ch).

### LEYSIN

## Portes ouvertes

Samedi 20 février de 11h30 à 17h, portes ouvertes à la Kumon, école japonaise, avenue Secrétan. Contact: [activities@klas.ch](mailto:activities@klas.ch).

### CHAMPÉRY

## Coupe de patinage

Le samedi 20 février dès 10h et le dimanche 21 février dès 8h, coupe romande 2010 de patinage au Palladium de Champéry. Centaine de compétiteurs âgés de 12 à 15 ans. Entrée libre.